

Alter und Kommune Aging and municipalities

Redaktion: T. Klie

- 75 Einführung zum Thema: Alter und Kommune. Gestaltung des demographischen Wandels auf kommunaler Ebene**
Introduction to the topic: Aging and municipalities. Shaping demographic change at the community level
T. Klie
- 77 Soziale Infrastrukturen und bürgerschaftliches Engagement von und für junge Alte(n). Ostdeutsche Kommunen erkunden neue Wege**
Social infrastructure and community engagement from and for the young old. Eastern German municipalities explore new ways
H.-L. Dienel · C. von Blanckenburg
- 82 (Un-)Zufriedenheit mit der kommunalen Infrastruktur. Wie bewerten Seniorinnen und Senioren ihre Lebensbedingungen?**
(Dis)Satisfaction with the municipal infrastructure. How do senior citizens evaluate their living conditions?
M.-B. Piorkowsky
- 86 Soziale Stadt und ältere Menschen**
The social city and the elderly
C. Böhme · T. Franke
- 91 Kommunale Pflegeplanung zwischen Wettbewerbsneutralität und Bedarfsorientierung. Am Beispiel der Pflegestrukturplanung des Landes Rheinland-Pfalz**
Municipal planning of care services between competition neutrality and demand planning. An example of care structure planning in Rhineland-Palatinate
T. Klie · T. Pfundstein
- 98 Kommunen im demographischen Wandel. Thesen zu neuen An- und Herausforderungen für die lokale Alten- und Seniorenpolitik**
Municipalities during demographic change. Theses for new requirements and challenges for policies concerning senior citizens
G. Naegele

■ **Originalarbeiten** Original articles

- 103 Häusliche Pflegeberatung für Geldleistungsbezieher in der Pflegeversicherung**
Home care counseling for recipients of cash payments in the German long-term care insurance
A. Büscher · B. Holle · S. Emmert · A. Fringer
- 111 Die subjektive Belastung pflegender Ehepartner von Demenzkranken. Hinweise zur Validität der deutschen Version des Zarit Burden Interviews**
Caregiver burden with dementia patients. A validation study of the German language version of the Zarit Burden Interview
M. Braun · U. Scholz · R. Hornung · M. Martin
- 120 Untergewicht älterer Menschen zum Sterbezeitpunkt. Eine retrospektive Analyse 3821 rechtsmedizinischer Sektionen in Hamburg**
Underweight in elderly persons. A retrospective analysis of 3821 forensic autopsies in Hamburg
P. Kottusch · K. Püschel · W. von Renteln-Kruse
- 125 Effekte von Ganzkörpervibrationen auf die neuromuskuläre Leistungsfähigkeit von Frauen über dem 65. Lebensjahr. Einjahresergebnisse der kontrollierten randomisierten ELVIS-Studie**
Effect of whole body vibration on the neuromuscular performance of females 65 years and older. One-year results of the controlled randomized ELVIS study
W. Kemmler · S. v. Stengel · S. Mayer · M. Niedermayer · C. Hentschke · W.A. Kalender

■ **Verschiedenes** Miscellaneous

- 133** **Mitteilungen der DGGG**
Announcements of the DGGG
- 136** **Mitteilungen des BV Geriatrie**
Announcements of the BV Geriatrie
- 139** **Termine** Forthcoming meetings
- 140** **Impressum** Imprint